

País	Cta.
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	1 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.
TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD El laboratorio municipal

El Ayuntamiento se propone instalar un laboratorio de análisis, y en la última sesión se presentó el dictamen de la comisión no sólo con el proyecto sino también con la persona que debía dirigirlo. El dictamen quedó ocho días sobre la mesa, y desde su lectura se han producido entre la gente de ciencia de Palma y los políticos verdaderos discusiones.

Se notó que á la última sesión municipal dejaron de concurrir varios y significados liberales. ¿Fue la retirada una protesta á lo que se proponía? También de los reformistas salieron las voces que impidieron se aprbase el dictamen.

Todos están conformes con el establecimiento del Laboratorio, pero en lo que andan divididos son las opiniones sobre la oportunidad del nombramiento del Director, y en el procedimiento adoptado.

Se trata de una pieza de grave responsabilidad; en sus manos tendrá el nombrado la salud y la tranquilidad del vecindario, y opinan los disidentes que puesto de tanta importancia debe desempeñar la persona que en noble y ante tribunal competente demuestre ser la más apta. Para nada se rebajan los méritos del designado por la comisión, en quien reconocen un talento nada común, pero consideran que que la comisión, con su propuesta, sin previo concurso ni oposición, ha limitado importantes elementos del cuerpo médico farmacéutico de Palma, prescindiendo de todos para señalar uno sólo, en momentos, por los cuales, parece que los concejales se han erigido en tribunal que ha sentenciado en un pleito científico entablado en las columnas de la prensa, sin oír la opinión de ningún organismo científico.

Para cubrir esa plaza que creemos debe ir rodeada de todos los prestigios y de una gran autoridad, lo más indicado sean unas oposiciones, solicitando para juzgarlas el concurso de á una ó varias de las pocas eminencias que son honra de España en materia química y bacteriológica. ¿Qué esto representaría un despandio que del otro modo se evita? No importa, en cuestiones de salud pública no hay gastos superfluos.

Desde la Villa y Corte

Tragedias auténticas
Al llegar esta época, en tiempos normales, las grandes poblaciones de España, hervían en animación. Madrid y Barcelona, se encontraban en el apogeo para el brillo de sus círculos aristocráticos y de sus teatros elegantes y populares. Los ingenios de nuestra dramática, ofreciendo al público el resultado de sus labores veraniegas, y las grandes prestigios de la escena lírica deleitaban á los audientes, con el encanto de voces portentosas.

Este año acaba Noviembre sin que se advierta el menor vestigio de gozo trinital en ninguna coliseo. Todos están mortecinos y desanimados. El empresario del Liceo de Barcelona, pide socorro al Ayuntamiento, anunciando que de no conseguirlo, cesará en su campaña. El Real, verifica su apertura después de grandes esfuerzos, y a pesar de ellos, no recogerán ganancias los concesionarios. Se quejan, con razón los autores; se quejan de la misma manera, y con igual justicia los cómicos. Las salas de espectáculos, están desiertas y todas las señales son de muerte, para una manifestación artística de las que mayor provecho reportan á la cultura y á la educación de las muchedumbres.

El Teatro, espejo social; escuela práctica de bien decir; cátedra de costumbres; agradable medio de satirizar á los ridículos sin gravarlos y de afezar las malas inclinaciones sin mayor dolo, de quien las siente; maestro que no empalaga; divertimento que reporta bienes: goce que adiestra; el teatro donde se finge lo que es real para que lo real se acerque á lo fingido, fue, y será siempre, uno de los elementos más eficaces que el talento proporciona á las almas, los poderosos elementos de la

emoción y de la alegría. Representa el Teatro, la historia de lo que debería ser la vida, y á la vez que eso, el medio más rápido, el más al alcance de todos para que el manjar de los privilegiados, la sensibilidad por lo bello, puedan padecerlo hasta quienes tienen la más humilde condición mental. Por eso va siempre en compañía de las refinadas civilizaciones y sigue el compás del progreso de los países y es la puerta por donde entran hasta las grandes colectividades, muchos y muy grandes sentimientos, y el balcón á que se asoman las tendencias sutiles, las ocultas inclinaciones de los pueblos.

Mantener el Teatro, fomentar su flosia, defenderlo contra quienes lo prostituyen y ampararlo contra los que ambicionan su exterminio, aquellos, diciendo que pertenecen á su falange; y éstos exacerándolo por disolvente, es labor útil, no sólo por lo que beneficia al Arte, expresión elevada del poder de los espíritus, sino por los favores que granjea á las multitudes, necesitadas del esparcimiento, para reponerse de quebrantos del alma, como se requieren, para bien del cuerpo el alimento y el reposo.

Y á pesar de todo, en España, donde por aboleo, por tradición fueron siempre muchos los medios de rendir culto al Teatro, hallase éste sufriendo una gran crisis. Acaso dependa de los grandes comediantes, que fueron y algunos por fortuna aun son gloria de la escena, no tienen conladores en los destinados á reemplazarlos. Digámoslo sinceramente; no hay duda de que la mediocridad ejerce ahora verdadera dictadura. Hay abundancia extraordinaria de lo regular de lo aceptable, de lo que complíce sin producir entusiasmo y agrada sin despertar la emoción que reposa en el fondo de cada criatura hasta que una voz extraordinaria la sacude para que se ponga en marcha.

Pero no se trata en este momento de quebrantos ocasionados por deficiencias de obras y de intérpretes; por el esfuerzo de competidores tan afortunados como el cinematógrafo. No; el teatro en España, como en el mundo enterp es una víctima más de las circunstancias. Cuando en campos auténticos del centro de Europa, se representa la mayor tragedia que conocieron los siglos ¿Quién se atreve á pensar en las invemadas dignas de "jueración" entre lienzos pintados? Los más grandes horrores, imaginados por Esquilo ó Sh. Kespere que valen si se comparan con los realizados por los pueblos puestos en lucha? El drama de Europa, tremendo, espantoso, ania á las más exaltadas fantasías de los poetas. La crueldad se ha convertido en autor; la soberbia, lo ha facilitado al escenario de la vida, y la locura humana, le otorgó los actores. La obra se representa con más actos de los que se temían y sucediéndose con brutal rapidez las catástrofes, aun no se divisa la que oblige á bajar el telón, para el descanso de la paz.

En vano será que escritores, artistas, negociantes de espectáculos le den vueltas al problema de la falta de público y procuren medios para remediar la desdicha. La gente no tiene humor para asistir á las representaciones de óperas, dramas y comedias. Está como las familias víctimas de una gran desgracia. Se sientan á la mesa en las horas de comer y nadie prueba bocado, aunque mutuamente se exhortan para hacerlo. Hay una pesadumbre general, honda, intensa, más gravada cuantos más días pasan desde aquel en mal hora llegado, que sirvió de prólogo á la maldita guerra.

En España, no se oyen los tiros, pero se notan bien los efectos de la birbara peste. Tiene esta tales condiciones que daña no sólo á quienes la manifiestan sino á los neutrales. Es como una maldición del cielo que alcanza á la tierra entera. Como un diluvio de sauge donde se ahogan todos los intereses del mundo. La más desesperada imaginación, puesta á inventar un dolo general para los hombres, no pudo hallar destrucción más terrible que la pedida en este instante.

Un encendedor optimista puede sugerirnos la creencia de que no nos alcanzaran las salpicaduras del conflicto. Hasta hubo quien soñó con utilidades y todavía existen algunos ilusos que hablan de «Aprovechar las circunstancias». La realidad va poco á poco demostrándonos que están en guerra unas cuantas naciones pero en el padecer se encuentran todas, por que además de las grandes pérdidas de los beligerantes son inmensas las sufridas por los países en neutralidad.

Y cuando tal sucede, no es propicia la ocasión para las manifestaciones artísticas, necesitadas de sosiego. [Teatro en estos momentos] No hay manera de conseguir buenas temporadas, cuando la Industria, el Comercio, no pueden desenvolver sus actividades. Si el estómago no recibe ali-

mentos como la imaginación ha de sentirse satisfecha y ansiosa de distracciones! En el presidio del Puerto de Santa María dió hace poco una representación dramática el ilustre actor Tallaví. Los reclutas acogieron al artista y á sus compañeros con efusivas muestras de entusiasmo y de gratitud. Véase acaso se nos dirá como el teatro puede servir de consuelo á las aflicciones. Pero es el caso que los presidiarios del Puerto sintieron alborozo porque la ficción teatral mostrábalas la vida, de que ellos no disfrutaban; la vida libre con todos los pesares y zozobras del mundo, pero también con todas las alegrías que proporciona el moverse sin celdas que aprisionan y centinelas que corten el paso.

El Teatro pudo alegrar á los presidiarios porque en todos ellos despertaba la esperanza de volver á la sociedad que por sus culpas los zherrojó. El teatro no puede ahora, en estos momentos distraer á las multitudes espantadas, porque sobre todas flota el recuerdo de los días normales y el temor de que se empeoren las circunstancias presentes en graves contingencias futuras.

Los teatros están solitarios, tristes y poco á poco van cerrando sus puertas. No es que el arte se sienta sin inspiración; ni que los mantenedores de la escena deserten de su puesto porque las lirás, fallas de asuntos ha de enmudecer; es que ya no van quedando en los entendimientos razones ni en los perhos sentimientos que no tengan por fin el de pensar qué ha de hacerse cuando las armas caigan de las manos, faltas éstas de brío para sostenerlas.

Los grandes dolores fingidos para conmovir á los públicos ¿cómo han de llamar la atención de los que desean emociones, si en la realidad se ofrecen cadáveres terribles de muerte, y espanto? No puede alzarse con agrado el telón en el teatro de la vida, hasta que no caiga poniendo término á la espantosa contienda en el ensangrentado escenario de la tierra.

J. FRANCOS RODRIGUEZ

PALMA

Conferencia
El domingo próximo las Profesoras de la Escuela Graduada señoritas Josefa Buzá y Rosa Estarás, darán una conferencia en el local de dicha Escuela sobre el sistema de enseñanza por el método «Montesori», como consecuencia del curso que se celebró el verano último en Barcelona al que asistieron dichas Profesoras subvencionadas por el Ayuntamiento. Dicha conferencia será pública.

Hallazgo
Se halla en poder del Fiel Contraste de oro y plata, un pendiente de oro con diamantes, que se entregará al que acredite ser su dueño.

Riña
Sobre las 6 de la tarde de ayer fué curado en la casa de socorro un individuo de 19 años domiciliado en la calle de San Juan, de una contusión en la cabeza que se había producido en riña entre mujeres.

En pró del Empleado
Por conducto particular nos enteramos de que la Junta de Gobierno de la Asociación Balear de Empleados ha dado principio á los estudios conducentes á la creación de un Monte-Pío y Socorro Mutuo á favor de sus asociados.

Vacante
Se halla vacante la plaza de médico titular de la ciudad de Lica.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento de dicha villa dentro del plazo de 30 días.

Precio medio
El precio medio del trigo en esta provincia durante el mes de Noviembre último fué de 35 90 pesetas el quintal métrico, el de la cebada de 26 05 y el de maíz de 23 79.

El precio mayor del trigo fué de 40 pesetas en Lica y el menor de 32 pesetas en Ibiza.

El precio mayor de la cebada fué de 28 pesetas en Lica y el menor de 24 25 pesetas en Palma.

Matado
El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de cien pesetas á un vecino de Andraitx por haber muerto un cerdo sin los requisitos ordenados por la superioridad.

Astido
Ayer fué asistido en la casa de socorro un niño de seis años que se había clavado unas tijeras en una mano.

Audiencia
Causa por homicidio
Ayer por la mañana á las diez y media continuó en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de Menor contra Tomás Bujosa Rubi, acusado del delito de homicidio.

Abierta la sesión el Presidente concedió la palabra al Teniente Fiscal señor Píernaveja, quien empezó su informe solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.

Después de un breve exordio en el que expuso la importancia de los delitos de sangre y la necesidad de castigar á los culpables, dijo que esperaba del Jurado que después de examinar los hechos y puesto la mano sobre

el corazón cumpliría con los deberes que la ley le impone dictando un veredicto justo.

Pasó á examinar los hechos y dijo que incluso de las propias manifestaciones del procesado se deducía su culpabilidad.

Los testigos, añadió, todos estuvieron contestes en reconocer que entre el procesado y el infortunado Sebastián Ferrer se había suscitado una riña, que más tarde el Ferrer cayó herido y claro está que no habiendo otro individuo que hubiese demostrado su animosidad contra el Ferrer más que el procesado éste solo puede ser el autor de la herida que le produjo la muerte.

Examinó el dictamen facultativo y dijo que de él se desprende de una manera clara que la herida no pudo ser producida por caída sino por el golpe de un cuerpo contundente.

Examinó la declaración del testigo Miguel Ester, poniendo de relieve la contradicción entre lo que dijo en el sumario y lo manifestado ante el Tribunal.

Tras de un breve descanso, sostuvo el señor Fiscal que el interfecto cayó herido en mitad de la carretera y que el procesado con su deliberado instinto de salvar su criminalidad lo condujo sobre un montón de piedras para poder decir ante vosotros que la herida se la produjo al caer debido á su estado de embriaguez.

El procesado, añadió, es el único responsable de la muerte de que se le acusa por haber lanzado la piedra con el deliberado propósito de matar, pues si así no fuera hubiera lanzado la piedra contra las piernas pero no contra la cabeza.

No existe, pues, ni vosotros podeis apreciarla la circunstancia atenuante de haber obrado con imprudencia temeraria alegada por la defensa.

Negó igualmente la circunstancia «teniente de no haber querido causar un daño tan grave como el que causó.

Se extendió en otras consideraciones y terminó pidiendo para el procesado un veredicto de culpabilidad arre gladamente á las conclusiones que tenía presentadas.

Informe de la Defensa
El Abogado defensor don Tomás Mantaner empezó su informe negando que el procesado fuera el autor de la muerte que se le imputaba.

Mi defendido, dijo, no ha incurrido en la más leve contraindicación desde el primer momento negó que hubiera tirado piedra alguna al procesado, sino que afirma que el procesado se había caído sobre un montón de piedras á causa de su borrachera.

Prueba además la inocencia de mi defendido el hecho de que siendo varios los que vieron caer al herido, él fué el único que acudió á auxiliarlo conduciéndolo á su domicilio, entregándolo en brazos de su esposa.

Examinó la declaración de todos y cada uno de los testigos diciendo que ni uno solo ha afirmado que el procesado arrojara piedra alguna contra el desgraciado Ferrer.

Expuso la necesidad de reformar la ley, diciendo que aun dando por sentado que el procesado tirara la piedra no era posible equiparar el hecho, de todos modos desgraciado, con que realiza un individuo que animado de criminales instintos se dirige á otro acribillándole de heridas; pues la ley juzga por un igual. Esto dijo no es justo y porque no es justo es que vosotros que sois hombres sabreis apreciar el grado de culpabilidad que corresponde al procesado aun considerando autor de haber lanzado la piedra al interfecto.

Se extendió en otras consideraciones para demostrar que su patrocinado no tuvo nunca intención de matar, y lo prueba su actitud espuesta antes de que fué el único que acudió á auxiliar al interfecto.

Sostuvo igualmente que el procesado en la tarde de autos estaba embriagado y terminó pidiendo al Jurado un veredicto de inculpabilidad.

En vista de lo expuesto de la hora el Presidente suspendió la sesión para reanudarla á las tres y media de la tarde.

A esta hora se reanuda de nuevo la sesión y el señor Presidente en un breve informe hizo el resumen de los hechos dando lectura á las preguntas que se sometían á la deliberación del Jurado.

Este fué de culpabilidad en el sentido de considerar el hecho constitutivo de un delito de homicidio por imprudencia temeraria apreciando las circunstancias atenuantes de embriaguez no habitual ni querer causar un daño tan grave como el que produjo.

Informes de derecho
En vista del veredicto el señor Fiscal en su informe de derecho pidió que se impusiera al procesado la pena de un año y ocho meses de prisión correccional, pago de costas y accesorias é indemnización de 1000 pesetas á la viuda del interfecto dobiendo sufrir en caso de insolvencia la prisión subsidiaria correspondiente á razón de cinco pesetas por día, sirviéndole de abono todo el tiempo de prisión provisional sufrida.

La defensa pidió que solo se impusiera al procesado la pena de 4 meses y un día de arresto mayor mostrándose conforme con la parte civil.

Sentencia
El Tribunal de Derecho dictó sentencia conforme á la petición del señor Fiscal.

Velada literaria
Se ha celebrado en los salones de la Academia que las hermanas Literatas tienen establecida en la calle de los Angeles una velada literaria musical que resultó agradable.

El programa que era extenso fué interpretado con ajuste por los elementos «maternales» del bello canto de la literatura que tomaron parte en

la fiesta mereciendo aplausos de la concurrencia.

Entre esta figuraba el M. I. señor don Bonaventura Barceló, Arcipreste de la Catedral Basílica, los Párrocos de Santa Cruz y San Jaime, el diputado provincial señor Massané, el Excmo. señor don Jerónimo Rius, don Gabriel Ribas de Pina, las familias de Massané, Palou de Comasema, López Pinto, Castelló, Obrador, Rosselló, Fuenmayor, Pascual, Forteza, Font, Llompart y otras que sentimos no recordar.

Los asistentes quedaron satisfechos de la velada.

Temporal en el mar
Ayer continuó el mal tiempo reinando gruesa mar.

Llegó de Valencia el vapor «Cataluña».

De Barcelona no llegó en contra lo que se esperaba el vapor «Bliver».

El vapor «Baleares» que debía salir ayer para Ibiza, y Alicante suspendió su salida y lo propio hizo el vapor «Isleño» que se hallaba despachado para Argel demorándose para hoy á las mismas horas de itinerario.

Tampoco llegó á Alcudia el vapor «Isla de Menorca».

Y el vapor «Ciudad de Palma» no salió tampoco para Cabrera aplazándose para hoy á la hora de itinerario.

Anoche el vapor «Monte Toro» suspendió su salida para Mahón hasta esta mañana á las seis.

Anoche nos comunicó la Isteña que esta mañana llegarán de Barcelona los vapores «Rey Jaime I» y «B. Ilicv».

La Colectora del Ensanche
En diferentes ocasiones nos hemos ocupado de la necesidad de terminar la construcción de la colectora del Ensanche en el trozo comprendido entre el foso de la muralla, frente á lo que fué Puerta del Campo y del Mar, cuya aprobación del proyecto, estaba pendiente del Ramo de Guerra.

Ayer recibió el Sr. Alcalde la Real orden aprobando el proyecto de referencia y nos manifesté dicha autoridad que en la sesión próxima en que será cuenta de la misma propondrá la inmediata ejecución de las obras mediante subasta pues dado el estado actual de dicha colectora, en el punto de referencia constituye un constante peligro para la salud pública.

Las obras del puerto
Hace varios meses debido á una orden en la Dirección General de obras públicas quedaron paralizadas las obras de cimentación de los muros de contención que se estaban verificando en este puerto para el ensanche del muelle viejo cuya subasta fué adjudicada á don Angel Arjiz.

Desde aquella fecha raros han sido los trabajos ejecutados por el contratista, á excepción de los bloques de hormigón que ha ido almacenando frente á la explanada de la Lenja.

La Dirección ha resuelto el asunto por medio de una Real orden que hace unos días recibió el Presidente de la Junta de Obras del Puerto don Antonio Barceló.

Conocedores de esta noticia visitamos ayer Sr. Barceló con la amabilidad que le caracteriza nos la confirmamos.

Según la misma se autorizan las referidas obras de cimentación tal y como las había proyectadas el Sr. Garra, ó sea por medio de sacos de hormigón.

La nueva Casa de Correos
El Gobernador civil señor Martínez de Campos recibió ayer un telegrama del Diputado á Cortes don José Socies en el que le indica la conveniencia de que por el Ayuntamiento de Palma se designen y ofrezcan al Estado los solares necesarios para la construcción de una casa de correos.

Le reitera los buenos propósitos que abraiga el Director general del ramo para dicha concesión.

El señor Gobernador celebró ayer mismo una conferencia con el señor Alcalde entendiéndose del referido despacho encareciéndole que gestione del Ayuntamiento la designación de los solares que se solicitan.

La falta de primera materia para la industria de curtidos
El gremio de fabricantes de curtidos de esta población, pertenecientes á la Federación de Sociedades patronales La Unión Industrial, se reunió en el domicilio de dicha asociación, al objeto de efectuar las gestiones que se estimaran procedentes, encaminadas á conseguir aliviar las dificultades que se les vienen presentando á dichos industriales, para proveer de materiales, acordándose por unanimidad dirigir á los señores Diputados á Cortes por Mallorca y Senadores del Reino por esta provincia, el siguiente telegrama:

«Gremio de Curtidores de La Unión Industrial, reunidos sesión extraordinaria, ruegan á usá se sirva obtener del Gobierno secundando gestiones hechas por el señor Gobernador, el logro de que el Gobierno francés permita embarque cueros detenidos en Marsella, que vienen de tránsito procedentes de India y puertos asiáticos, de lo contrario tendrán que cerrar la mayoría de fábricas de curtidos y talleres de calzado, anulando las contrataciones hechas y que á diario hacen de la península y extranjero, causando para infinidad operarios cuya

situación es ya muy crítica.—Presidente General, Francisco Casanovas.»

El presidente de la «Unión Industrial» don Francisco Casanovas, en contestación al telegrama que dirigió á nuestros representantes en Cortes referente á la petición de los fabricantes de curtidos, ha recibido el siguiente despacho:

«Esta tarde veremos ministro para alcañar justa petición gremio curtidores—Sallent—Cenia—L'nares»

Teatros
Principal
Esta noche á las nueve tendrá lugar en el Teatro Principal la función organizada por la Excmo. señora doña Felisa de Borbón presidenta de la Junta Regional de las Baleares para arbitrar recursos para los heridos y familias de los muertos en campaña.

He aquí el programa:

Primera parte.—Sinfonía por la Banda del Regimiento de Palma.

Segunda parte.—La comedia en dos actos «El aboleo».

Tercera parte.—El juguete en un acto «Entre doctores».

El lector conoce ya el reparto de estas dos obras. Estarán interpretadas por distinguidas señoritas é ilustrados caballeros de la localidad, que prestan su concurso dado el fin benéfico de la función.

Lírico
Mucha concurrencia congregó anoche en el Lírico el estreno de la zarzuela de don Antonio Pol, «Los Titulos».

Los morenos llevaban mal vino, como se dice en el argot teatral, y desde los primeros momentos de la obra comenzaron con variadas manifestaciones ruidosas que parte del público acá llaba con aplausos.

La sinfonía fué aplaudida; la escena del dentista callejero interesó, imponiéndose á los rebuñadores; también fueron aplaudidas las hermanas Martí que bailaron muy bien.

La obra decayó notablemente en los dos últimos cuadros, durante los cuales los morenos tuvieron el terreno propio para arrear en el escándalo.

La sátira que ha querido emplear el señor Pol, resultó desdibujada y endeble, pero si como libretista la fortuna no le ha acompañado (hay que reconocer que no podía tener público menos benévolo) en cambio algunos números de la partitura merecieron sinceros aplausos.

La interpretación, excepto por parte de las hermanas Martí y del señor Martí, dejó mucho que desear.

La empresa del teatro Lírico ha resuelto reforzar la compañía de zarzuela que actúa en dicho coliseo, habiendo contratado al primer actor don Ricardo Güll que debutará esta noche con el estreno de «El cuento del día» y la reprise de «Las tribunas».

Baleares
Para esta noche está anunciado el debut del «sportmen» Monreal, que ejecutará trabajos de juegos japoneses, de silosonismo, de magia, trapeo, mimo, ventriloquia y transmisión del pensamiento.

Se presenta con decorado y rico vestuario expreso.

Trabajará también la completista Bella Nimón.

De Sociedad
Ayer llegó á Palma procedente de Madrid el ilustrado profesor de la Escuela Superior de Guerra nuestro distinguido amigo don Eusebio Pascual.

Vino acompañado de su señora esposa é hijos y viene para asistir á la boda de su hermano político el reputado otonólogo y querido amigo nuestro don Domingo Casanovas con la distinguida señorita doña Teresa Manera, cuya boda se celebrará en breve.

Ayer en el vapor «Cataluña» llegó don Juan Montis aspirante de marina, hijo de nuestro amigo don Ramón Montis, Teniente de Hacienda de esta provincia.

Ayer mañana en el vapor «Cataluña» llegó de Valencia el Comisario de guerra don José Bisquerra acompañado de sus hermanas doña Josefa y doña Antonia.

Ayer falleció en esta ciudad la anciana señora doña Luisa Lapiente Garza, viuda de Homar y abuela de nuestro amigo el Inspector de policía don Tomás Homar.

La finada baja al sepulcro á la edad de 90 años habiendo merecido siempre el aprecio y consideración de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Reciba la familia y en particular nuestro amigo la expresión de nuestro pésame.

Habiéndose presentado en esta plaza el Sabinete de primera don Jaime Garza Montaner nombrado recientemente jefe de intendencia de este distrito, ha tomado posesión de su cargo cesando en el desempeño del mismo el subinspector de segunda don Manuel Ogasón, que lo desempeñaba interinamente.

De Campanet
De solemnísimas puede calificarse la fiesta que las congregaciones marianas de este pueblo han dedicado, este año á su excelsa Madre, en el día de su concepción sin mancha.

Para no ser demasiado difuso sólo haré constar que la comunión general que se celebró durante una misa, y en la que escogidas voces interpretaron variados motetes, fué tan su-

merosa, que pasaron de mil las personas que se acercaron á la sagrada mesa; pues no sólo tomaron parte en ella las mentadas congregaciones, sino también la de madres cristianas y muchísimos hombres.

En la Misa mayor que celebró nuestro digno Párroco, no recuerda el cronista haber visto nunca, en semejante fiesta un lleno tan completo y devoto; dando otro ejemplo de religiosidad nuestro magnífico que presidió la función.

La procesión de la tarde y á la que asistieron con sendos sirios dichas congregaciones amenizada por la banda de música de Búger y la solemne conclusión de la novena por la noche, fueron digno remate de la luctuosa fiesta. Bien merece nuestro celoso pastor la más complida enhorabuena por haber renovado la antigua costumbre de hacer con sermón la novena de la Purísima (por muchos años suprimida). Bien la merece su señor hermano don Arnaldo Barnils por sus sermones de novena y fiesta, llenos de unción y doctrina, y muy particularmente las dignísimas presbíteras de Hijas de María por haber trabajado en adornar nuestro templo con tanta profusión y buen gusto de flores, luces y emblemas, que de veras parecía aquel día, estábamos ya en el cielo á los pies de Nuestra Madre.—Rafael Alsamora.

Nueva fábrica en Barcelona
El activo industrial don Bartolomé Rintort que como dijimos salió anteayer para Barcelona marcha con objeto de ultimar los preparativos para el funcionamiento de la fábrica de Champagne que acaba de instalar en la calle de Mallorca, de la capital catalana.

Con el señor Rintort marchó el personal de la fábrica, formado todo él de hijos de esta isla.

Al frente de la sección de contabilidad estará la señorita Asunción Rintort, hija del propietario de la fábrica.

La fábrica comenzará á funcionar á primeros de Enero próximo.

CULTOS
Para hoy
Jubilco de Cuarenta Horas
Continúan en San Francisco dedicadas al Misterio de la Inmaculada: Todo como el día anterior.

Otras funciones
En Montesión, á las ocho, el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

En San Felipe Neri, en la noche del 12 al 13, Adoración Nocturna por el turno de San Felipe.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó S. Cayetano.

Para mañana
Jubilco de Cuarenta Horas
Concluyen en San Francisco dedicadas á la Purísima en el Misterio de su concepción Inmaculada: Exposición á las siete; á las diez: Licitación y Misa mayor solemne en la que predicará el R. don José Anba, Pbro. S. ilustre, con la «Scho la Cantorum» la partitura «Te Rogamus Domine» á tres voces del R. Delfino Termino. Terminando ésta se dará la Bendición Papal; por la tarde á las cuatro actos de coro, coronilla de las doce estrellas, ejercicio dedicado á la Inmaculada, procesión solemne, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. P. Miguel Alover, S. J.

En la Merced, fiesta en honor de Sta. Lucía: A las diez Misa mayor solemne con sermón panegírico por el Rdo. P. Pascual Tomás, Superior de la Residencia; por la tarde terminación de la novena de la Santa y sermón solemne de la novena de Belen por el Rdo. P. Tomás Campomanes.

En la Concepción, fiesta principal de las Hijas de María: A las diez, exposición de S. D. M. la Rda. Comunidad cantará Tercia, á las diez y media, Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Antonio Buzá, vicario de la Santísima Trinidad; por la tarde á las seis Coronita de las doce estrellas y sermón por el Rdo. P. Carlos Bermejo, O. S. A. y reserva de S. D. M.

En este día se gana Indulgencia plenaria.

En la parroquia de San Mateo (Jesús) se celebrará la fiesta que la Congregación Mariana de jóvenes establecida en esta parroquia dedica á su patrona la Inmaculada. A las 8 y 1/2 comunión general para los congregados á las diez tercia. Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don Antonio Truyo, catedrático del S. ministerio. A las tres Rosario. Ejercicio de la Inmaculada con plática por el Rdo. señor don Jerónimo Pons, Vio de esta parroquia.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de los Remedios en Sta. Magdalena.

Santoral
Hoy.—Santa Odilia abadesa y san Donato.—Ayuno.

Mañana.—Santa Lucía virgen mártir y san Eustasio.—T. P.

El señor Coll, comisario de Policía
Provechosos advertencias. La «Piperazina» Dr. Graup, cura los enfermos artríticos, devolviéndoles la salud y la alegría de la vida por cuanto sus resultados son extraordinarios, en el reuma: artritismo; mal de piedra; gota; catarros ciliares; nefritis; neuralgia, etc.—Depósito general Centro Farmacéutico.

PÉRDIDA
Ayer desde el Crédito Balear se perdió en la Administración de Loterías de la calle de San Miguel, se extravió un billete de mil pesetas. Se gratificará un devoto que presente á la misma Administración, (se de un pobre).

TELEGRAMAS

Inglaterra, Francia, Rusia, Bélgica, Servia, Montenegro y el Japón en guerra contra Alemania, Austria y Turquía

La escuadra inglesa echa á pique el crucero alemán "Nuremberg."—La crisis resuelta: el ministro de Hacienda se encarga de la cartera de Instrucción.—Una expedición anglo-india se apodera de Kurnaud.—Los alemanes progresan al sur de Iprés.—Los franceses se internan en la Alsacia alemana.—Los ingleses se apoderan de Stade (Bélgica).—¿El Kaiser favorable á la paz?

Telegramas de Madrid

Madrid 10 á las 24

Ascenso del archiduque Federico
Una nota austriaca dice que el archiduque Federico, comandante en jefe de las fuerzas austro-húngaras ha sido nombrado mariscal de campo.

Concentración de tropas alemanas
Amsterdam.—Se confirma la concentración de tropas alemanas entre Lieja y Namur.

El rey de Sajonia al frente de la batalla

Copenhague—El rey de Sajonia ha marchado nuevamente al frente de la batalla.

El movimiento de los alemanes en Flandes

Rotterdam—El corresponsal de un importante periódico dice que el movimiento de los alemanes en Flandes tiene por objeto engañar á los aliados.

Banquero detenido

Londres—Dicen de Aquisgran que en la frontera ha sido detenido un banquero holandés que llevaba 710 marcos oro alemán.

Negociaciones entre China y el Japón terminadas

Tokio—El ministro de Estado del Japón ha declarado que las negociaciones que se llevaban últimamente á cabo entre China y el Japón han terminado satisfactoriamente.

La navegación en el río Meuse

Berna—A pesar de haber anunciado el gobierno la libre navegación por el río Meuse, éste continúa cerrado causando extraordinarios perjuicios.

Descubrimiento de un depósito de armas

Melbourne—En una casa de un profesor alemán se ha descubierto una cantidad de armas y municiones incautándose las autoridades de las mismas.

Además se le han cogido importantes documentos militares ocultos entre la ropa.

Las tropas indias en el golfo pérsico

Londres—Una información del gobierno dice que como resultado de la expedición de tropas indias enviadas al golfo pérsico, Inglaterra domina todos los territorios del mismo.

Los alemanes cambian los nombres á las poblaciones rusas

Petrogrado—Los alemanes siguen cambiando los nombres á las poblaciones rusas que ocupan.

Ultimamente han cambiado el nombre de la población de Czestochowa por el de Koisebburg.

El presidente del Consejo de Bélgica en Londres

Londres—Ha llegado á esta capital el presidente del Consejo de Ministros de Bélgica al objeto de enterarse de las condiciones en que se encuentran los refugiados belgas.

Pago de los automóviles

Burdeos—El presidente de la república M. Poincaré ha firmado un decreto respecto al pago de los automóviles pertenecientes á los particulares utilizados por los militares los cuales se pagarán en su totalidad en metálico.

Un empréstito italiano

Roma—La Cámara ha autorizado al gobierno para emitir un empréstito de mil millones de liras con destino á los gastos extraordinarios navales.

Proclamas al pueblo belga

Dicen de Amsterdam que un aviador francés voló sobre Amberes arrojando proclamas dirigidas al pueblo belga.

La flota inglesa en la costa belga
Dicen de Rotterdam que la flota inglesa que opera en la costa belga bombardeó algunos puertos ocupados por los alemanes.

Los naufragos del acorazado inglés "Audacious"

La "Gaceta de Francfort" pu-

blica un radiograma Marconi diciendo que los marineros salvados del naufragio del acorazado inglés "Audacious" han llegado á Nueva York á bordo de los vapores que les recogieron después del naufragio.

Impuestos sobre importación de azúcar

Burdeos—El diputado Fournier ha visitado al ministro de Hacienda solicitando la supresión de los impuestos sobre importación de azúcar especialmente en lo que se refiere á España.

Marinos procesados

Burdeos—Han sido sometidos á un Consejo de guerra los comandantes de los torpederos 347 y 348 por haberse perdido ambos buques á consecuencia de un choque entre ambos.

El Consejo ha ahusado á dichos marinos.

Óbreros sin trabajo

Las estadísticas de los obreros sin trabajo en Londres acusan una cifra favorable notándose desde luego la falta de brazos especialmente en las minas, pues muchos obreros se han alistado para la guerra en número, según se calcula, de 120 000 en el ejército expedicionario.

Aumentos de guerra en los Estados Unidos

La Cámara de diputados de los Estados Unidos ha votado un proyecto para la compra de cinco dirigibles, 50 automóviles blindados, 50 cañones de campaña y 20 de sitio, 50 hidroplanos y 10 submarinos para reformas las defensas nacionales.

Los alemanes en Kielce

Petersburgo—Los alemanes ocupan en la actualidad parte de la provincia de Kielce.

Kielce es una provincia de Rusia en Polonia.

Su capital es Kielce, cuenta con 11 000 habitantes, con floreciente industria, escuela de minas, museo y biblioteca.

Patinadores

Burdeos—Dicen de El Haya que el ministro de la Guerra alemana ha acordado crear un cuerpo de patinadores para la campaña de Rusia.

Madrid 11 á las 5

El combate naval de las islas Falkland

Londres—Según los detalles recibidos del combate naval de las islas Falkland pereció el almirante alemán Spee y toda la tripulación del crucero "Scharnhorst", salvándose solo una pequeña parte de las tripulaciones de los cruceros "Leipzig" y "Gaisensau".

La enfermedad del Kaiser

Los periódicos de Berlín siguen afirmando que la enfermedad del Kaiser es grave.

Ministro inglés en Roma

Roma—El periódico "L'Ossevatore Romano" dice que es grato al Papa el nombramiento de M. Bury Howard para ministro plenipotenciario inglés cerca de la Santa Sede.

Diseñó á este nombramiento mucha importancia.

Dícese si es para atraerse á los católicos á la causa de los aliados.

Rebeldes sometidos

Mil doscientos rebeldes del Sur de Africa han depuesto las armas quedando prisioneros los cabecillas de los ingleses.

La situación sigue igual

Lanzamiento de bombas sobre la estación de dirigibles de Friburgo

Burdeos—Una telegrama oficial de la noche dice que la situación general no se ha modificado.

Ayer nuestros aviadores lanzaron de nuevo con éxito 16 bombas sobre la estación y los cobertizos de dirigibles de Friburgo y a pesar del vivo cañoneo volvieron los aviadores franceses sin sufrir accidente alguno.

Ciudad ocupada por los ingleses

Los ingleses han ocupado Kurnak Masera á orillas del Tigris. El exgobernador turco Batsa se ha entregado sin condiciones.

Príncipe ascendido

Ha sido ascendido á oficial el príncipe de Gales.

El crucero alemán "Nuremberg," á pique

Londres—Un telegrama oficial dice que en el combate naval de Falkland habiendo el crucero alemán "Nuremberg", este fué perseguido por la escuadra inglesa, la cual logró alcanzarle, echándolo á pique.

Madrid 11 á las 20

Nuevo Gabinete portugués

Lisboa—El presidente del Congreso ha sido designado por el presidente de la República para formar nuevo Gabinete, habiendo aceptado el encargo.

Con tal motivo ha comenzado las conferencias con sus amigos.

La situación financiera de Francia

Paris—El ministro de Hacienda ha manifestado que la situación financiera es excelente y que la suscripción de bonos del Tesoro será en breve superior á mil millones, no haciéndose necesario por ahora ningún empréstito.

Madrid 11 á las 24

Comunicado oficial francés.—Actividad en las trincheras alemanas.

—Siguen los movimientos de avance y retroceso

Burdeos—Un comunicado oficial facilitado por la tarde á la prensa, dice que el enemigo ha dado muestras de alguna actividad.

En la región de Iprés el enemigo ha dirigido contra nuestras líneas varios ataques de los cuales tres han sido totalmente rechazados. Solo en un punto único del frente, los alemanes han conseguido alcanzar una de nuestras trincheras de primera línea.

Por nuestra parte hemos continuado progresando en dirección á las líneas enemigas de la región de Arras y Javincourt.

En la región de Aronne después de varios combates en los que ha tomado parte la artillería hemos llevado más adelante varias de nuestras trincheras rechazando los ataques del enemigo.

En la región de Varenne hemos asegurado las posiciones tomadas en los días anteriores.

La artillería alemana nos ha bombardeado con gran insistencia sin causarnos pérdidas.

Igual ha pasado en los altos del Mosa y en los bosques de Pretre donde seguimos progresando.

En el Sur de Than hemos tomado la estación de Aspath. Sobre el resto del frente solo se señalan duelos de artillería.

El Kaiser se ha agravado

Londres—Dicen de Holanda que el Kaiser se ha agravado, añadiendo que padece una antigua afección en la laringe.

Victimas de la guerra—Dos matrimonios desamparados

San Sebastián—En el tranvía de la frontera han llegado á esta ciudad dos matrimonios belgas, uno de ellos con diez hijos y el otro con cinco, ambos en la mas espantosa miseria.

Les acompañaba el alcalde de Bayona, siendo presentados á los consules de Francia y Bélgica y al alcalde accidental que les han socorrido.

Su presencia produjo una tristísima emoción á las gentes que presenciaron su llegada habiéndose apresurado algunos á socorrerles de momento.

Ambos matrimonios se dirigieron luego á las Escuelas francesas donde se les han habitado dormitorios.

Varias familias belgas y francesas ofrecieron recoger á los niños.

Buques fletados para el transporte de cereales á Italia

Roma—El gobierno italiano ha fletado 120 vapores para transportar á Italia 400 000 toneladas de cereales compradas en la Argentina.

Suiza no aprovisiona directamente á Alemania

Berna—El Ministro de Comercio de Suiza ha declarado que es falso que dicho país aprovisiona directamente á Alemania.

Suiza, ha añadido, es un país franco y no puede detener las mercancías que van de paso.

Los alemanes aumentan la contribución de guerra

Amsterdam—Habiéndose negado las autoridades municipales de Amberes á reparar los caminos, los alemanes han aumentado la contribución de guerra en cien mil francos.

Avance de las tropas inglesas

Según un telegrama de la frontera holandesa, las tropas inglesas han avanzado hasta las cercanías de Roulers.

¿El Kaiser favorable á la paz? No odia á los franceses

Londres—Se asegura que hablando el Kaiser con una personalidad alemana se ha mostrado favorable á una paz decorosa, afirmando que no odia á los franceses sino que por el contrario les tiene admiración y simpatía.

Llegada de tropas á Amberes

Amsterdam—Dicen de Amberes que llegan á dicha población continuamente numerosos soldados alemanes, donde se organizan dirigiéndose á las líneas de fuego.

Vapor capturado por un crucero inglés

Roma—Un crucero inglés ha capturado en las inmediaciones de Gibraltar al vapor "Pushing" de bordo del cual iban 400 toneladas de petróleo y benzina.

Submarino alemán á pique

Londres—Se asegura que ayer fué echado á pique un submarino alemán que intentó atacar el puerto de Dover.

La noticia no es oficial.

Servicio directo del extranjero via París-Barcelona

Barcelona 11 á las 23

Toma de Kurnah.—Rendición de un Vali

Londres—Un telegrama de Calcuta dice que la expedición anglo india se apoderó de Kurnah haciendo mil prisioneros.

El antiguo Vali de Basorah se riñó después de tenaz resistencia.

El Kaiser mejor

Amsterdam—Un telegrama oficial de Berlín dice que el Kaiser se halla muy mejorado.

Los médicos dicen que pronto podrá dar el lecho, pues ha desaparecido la fiebre.

Costa rusa forma Gobierno.—Aceptado lo acepta

Lisboa—El Presidente de la República se avisó con Alfonso Costa y le ofreció la formación del Gabinete, rehusándolo.

El Presidente en vista de dicha negativa hizo el mismo encargo á Acevedo que continúa de Presidente del Congreso.

Detalles del combate naval

Londres—Un comunicado oficial da los siguientes detalles del combate naval.

Este duró 5 horas con algunos intervalos.

El crucero alemán "Reharmorat" se hundió después de tres horas de lucha. Dos horas después se hundió el "Guisenau".

Los ingleses no han perdido ningún buque.

Los cruceros ligeros alemanes huyeron perseguidos por los ingleses que lograron dar alcance al "Nuremberg" echándolo á pique.

Los ingleses confían asimismo capturar al "Dresden".

La situación financiera de Francia es muy buena

Paris—El ministro de Hacienda M. Ribot ha declarado á un redactor de "Le Matin" que la situación financiera es muy buena.

Con los bonos del Tesoro que se expedirá en breve de mil millones cree que por ahora no habrá necesidad de empréstito.

Navegación comercial en el Atlántico

Buenos Aires—Los diarios de esta capital creen que la victoria naval inglesa normalizará la navegación comercial en el Atlántico.

El Gobierno ha enviado una división naval argentina á las costas de Patagonia.

Los aliados arrojan bombas sobre poblaciones abiertas

Amsterdam—El Estado Mayor alemán hace público que los aviones de las naciones aliadas han lanzado bombas sobre las poblaciones abiertas donde no hay fuertes ni soldados.

Proclama del Sultán de Marruecos á sus súbditos que luchan en Francia

Paris—El Sultán de Marruecos ha dirigido á los marroquíes que luchan en Francia una proclama en la que les felicita por el valioso concurso que prestan á los aliados en la lucha contra los enemigos de la civilización y de la libertad.

Les anima á perseverar en su obra y expresa la plena confianza que tiene en el triunfo final.

Los alemanes se apoderan de trincheras enemigas

Amsterdam—Noticias particulares dicen que en el Sur de Iprés los alemanes lograron ayer apoderarse de varias líneas y trincheras enemigas.

Los franceses avanzan en Alsacia

Paris—Las tropas francesas han realizado un avance notable en la región de la Alsacia alemana.

Los austríacos dividen el ejército serbio

Roma—Un telegrama de Viena dice que las tropas austríacas siguen avanzando por el Sur de Belgrado y en el Este de Milavnae han logrado dividir el ejército serbio.

Los ingleses se apoderan de Stade

Londres—Un telegrama de Amsterdam dice que las tropas inglesas después de un sangriento combate se han apoderado del pueblo de Stade, situado á diez millas del Nordeste de Iprés.

Hallazgo del cadáver de un jefe boer

Londres—Telegrafan de Pretoria que en Liegkkaaf fué hallado un cadáver que resultó ser del jefe sublevado Boyer, el cual fué debidamente identificado.

Fracaso de los alemanes, según los rusos

Petersburgo—Según el "Boletín del ejército" el día 8 los rusos destruyeron á dos aeroplanos alemanes.

Las tropas austro-alemanas en el Sur de Cracovia realizaron ataques con gran energía, siendo derrotados.

Los atacantes tuvieron millares de muertos y perdieron 24 cañones y varios autos blindados.

Los aliados acusados de faltar á las leyes de guerra

Roma—La prensa de Berlín publica una nota del Estado Mayor alemán, que dice que se ha comprobado que los aliados se sirven de automóviles con bandera de la Cruz Roja que llevan ametralladoras y artilleros.

CRISIS

Madrid 10 á las 24

Reunión de los ex ministros liberales

Terminada la sesión del Congreso se reunió con el señor conde de Romanones los ex ministros liberales al objeto de cambiar impresiones acerca del incidente ocurrido en la Cámara y de las

consecuencias que pudiera tener la crisis.

Reina confusión sobre el modo como esta se resolverá.

Se aseguró que á las diez de esta mañana estaría el señor Dato de regreso á Madrid y que había Consejo de ministros á las once y media. A la hora que telegrafio aun no ha regresado el señor Dato.

Madrid 11 á las 12'10

Seguramente Bugallal sustituirá á Bergamín

Casi todas las versiones de la crisis coinciden.

Es casi seguro que el ministro de Hacienda señor Bugallal sustituirá al señor Bergamín en la cartera de Instrucción Pública.

Madrid 11 á las 13'30

Bugallal, ministro de Instrucción

En este momento acaba de llegar de la Granja el señor Dato. Nos ha dicho que el señor Bugallal se encarga de la cartera de Instrucción.

Madrid 11 á las 16'30

Regreso de Dato de la Granja

El señor Dato regresó de la Granja después de dar cuenta al Rey de los incidentes parlamentarios de ayer.

En la Granja, el monarca ratificó su confianza al señor Dato.

A las tres de la madrugada llegó el señor Dato al palacio de la Granja, recibiendo inmediatamente el Rey.

Dijo el señor Dato que expuso al Monarca la resolución del ministro de Instrucción pública de dimitir la cartera, añadiendo que los demás ministros habían puesto sus carteras á su disposición, presentándolas al Rey con la mía de presidente del Consejo.

El Monarca me ratificó la confianza facultándome para reorganizar el Gobierno como estimara conveniente.

El sustituto de Bergamín

Manifestó el señor Dato que en vista de lo avanzado de la discusión de los presupuestos nadie sino el ministro de Hacienda, señor Bugallal podía encargarse de la cartera de Instrucción pública para defender el presupuesto de dicho departamento; por tanto, el señor Bugallal se encargará interinamente de la cartera de Instrucción pública.

Dato dará cuenta al Congreso

A primera hora, dijo el señor Dato, irá al Congreso á dar cuenta de lo ocurrido.

Supongo, añadió, que ningún grupo parlamentario tenga propósito de obstruccionar el presupuesto, de lo contrario llegaremos hasta donde se pueda llegar.

No se publica la dimisión de Bergamín

La "Gaceta" del día de hoy no publica la dimisión presentada por el ministro señor Bergamín de la cartera de Instrucción pública.

Manifestación de Bergamín

El señor Bergamín hablando sobre el incidente de ayer en el Congreso, dijo que sigue pensando del Conde de Romanones como ayer.

No quiso insistir durante la sesión en el debate sobre la cuestión internacional para que no pudiera considerarse como deslealtad al Gobierno y hasta como promotor para la nación.

SENADO

Madrid 10 á las 21'30

Ruegos y preguntas.—La derogación de la ley de jurisdicciones.—Sobre la Cruz de San Fernando.—Otros asuntos

Se abre la sesión del Senado presidiéndola el general Azcárraga.

El marqués de Cortina y los señores García Prieto y Mora piden que se traigan á la Cámara varios documentos,

Madrid 11 á las 12

Comentarios y confusión.—Dato aun no ha regresado de la Granja

Durante toda la mañana se han hecho comentarios sobre la sesión del Congreso de ayer y de las

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR de CABEZA en todas partes del MUNDO y CALMA en el mismo tiempo cualquier DOLOR, por fuerte y agudo que sea, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y dientes, Dolores reumáticos, etc.

SOLO CUESTA UN REAL

Desconfíese de todas las imitaciones y exíjase la marca registrada Yer, Llegué y Triunfé

Precintando la caja

Pídase en todas las Farmacias y Droguerías

Ventas al por mayor en Palma de Mallorca CENTRO FARMACEUTICO

Estufas salamandras inglesas

Gran variedad en dibujos y precios

Depósito en Palma: GABRIEL BUADES, calle de Monjas y Pasadizo. Exposición de artículos sanitarios, lámparas, gas y electricidad.

BANCO DE PRESTAMOS Y DESCUENTOS

PLAZA DEL MERCADO, 18 Domicilio social.—Barcelona

Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA Y VICH

Gobierno y negociación de letras: Giro y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado; Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de acafé; Depósitos de valores; Caja de ahorros; Cuentas corrientes e imposiciones a plazo fijo, abonando el tratamiento intereses a los siguientes tipos:

Table with interest rates for different terms: Cuenta corriente a la vista, 8 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 10 por 100 del saldo, minimum 1.000 pesetas), 15 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 10 por 100 del saldo, minimum 500 pesetas), etc.

HORAS DE DESPACHO DE 9 A 13 Y DE 15 A 17 Para el servicio de Cajas de alquiler, hasta las 18 y los sábados y vísperas de día festivo hasta las 19.

DE CHANTILLY ES EL BARQUILLO DE MODA

Barquillos a la Chantilly.—Barquillos a la vainilla. Barquillos a la limón.—Barquillos a la leche. 100 barquillos de cualquiera de las clases mencionadas, encajonados en linda lata cromada litografiada y precintada, pesetas 250.

Para recibir verdadero culto a la higiene, no admitiremos devolución de los envases.

Barquillos a granel a. Ptas. 250 el cien. Paquetitos de 5 barquillos a. 0-15 uno. A la Chantilly cartuchos de 12 barquillos a. 0-40 uno.

Tenemos máquina para cortar fiambres, embutidos y jamones, de cuchillo plateado, ¡¡¡lo más higiénico!!!

COLMADO PAJARITA, San Nicolás, 6, Palma

Sebastián Villalonga Gelabert

MÉDICO-CIRUJANO ESPECIALISTA Operaciones y tratamiento en las enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Exayudante del Doctor Botey CONSULTA DIARIA de 10 a 1 Plaza Constitución, 39, principal, Frente la fuente de las Tortugas—PALMA

El señor Dato da lectura a su proyecto derogando la ley de jurisdicciones.

Se entra en la orden del día y se aprueba la totalidad del proyecto arbitrando recursos para ampliar las obras del puerto de Sevilla.

El señor Mestre apoya una enmienda.

Le contesta el señor Palomo.

Intervienen los señores Lopez Mora, Bugallal y Allendesalazar.

El ministro de la Guerra da lectura a un proyecto modificando el artículo quinto del decreto de Marzo de 1909 concediendo determinadas ventajas a los jefes y oficiales que poseen la Cruz de San Fernando.

Sigue el debate del proyecto arbitrando recursos para las obras del puerto de Sevilla.

Los señores Calderón y Rodríguez hacen algunas observaciones.

Se aprueba el dictamen sobre los riesgos de Aragón.

Madrid 10 a las 22 Final de la sesión

Después de un extenso discurso pronunciado por el señor Moles se suspende el debate y se levanta la sesión.

Madrid 11 a las 23 Los trenes de Galicia.—Explicación de la crisis.—Sigue el debate del proyecto de los riegos del Alto Aragón

Bajo la presidencia del señor Azcárraga se abre la sesión, a la hora reglamentaria aprobándose el acta de la anterior.

En el banco azul toma asiento el ministro de Fomento.

Se da lectura a los Reales decretos admitiendo la dimisión del señor Bergamín y encargando interinamente de la cartera de Instrucción al actual ministro de Hacienda.

El señor Torres Taboada dice que la Compañía del Norte ha suprimido el servicio de trenes rápidos en Galicia.

Ruega al ministro de Fomento que vea si se puede modificar el horario de correos haciendo más rápido el viaje de Madrid a Coruña.

El señor Ugarte promete atender el ruego.

El señor Dato explica la crisis en forma parecida a la que empleó en el Congreso.

El señor Prieto Mera formula

to, producida la crisis por opiniones personales de un ministro.

Debia limitarse la crisis a esa cartera, pero los demás ministros con alta delicadeza dimitieron también.

En la Granja planteó al Rey la cuestión de confianza y me la reiteró en absoluto para reorganizar el Gabinete, y considerando las actuales circunstancias bastaba que el señor Bugallal se encargase interinamente para durante el interregno parlamentario y nombrar después ministro propietario.

No ha ocurrido nada más; la crisis ha sido parlamentaria.

Réstame decir que deseamos vivir con la mayor concordia con las oposiciones, pero advirtiéndole que en el régimen parlamentario la última palabra la decide el voto de la mayoría.

(Muy bien en los bancos de la mayoría.)

Ruega al señor Cambó que aplaque la interpelación que tiene anunciada pues tiene que acudir al Senado.

El señor Cambó accede al ruego del señor Dato.

Madrid 11 a las 20 Sigue discutiéndose la crisis.—Hablan Soriano y Santacruz.—Les contesta Sánchez Guerra.—Réplica de Soriano.—Los radicales y conjuncionistas defienden al señor Bergamín

Prosigue la sesión del Congreso.

El señor Soriano manifiesta que le extraña que nadie haya hablado sobre el debate de ayer.

Eso no debe quedar así.

Me extraña que no hablara el señor Burell.

Aquí se habló ayer de cosas que afectaban a la neutralidad, de la cual ha sido la única víctima el señor Bergamín.

¿Es que el Gobierno está aquí bajo el protectorado del conde de Romanones?

¿Es que lista todavía en el Salón de Sesiones la palabra perdón?

Los republicanos protestamos de que eso ocurra en el Parlamento y como ayer el conde de Romanones retó al Gobierno para discutir la neutralidad, esperamos el debate.

Por patriotismo no lo promoveremos, pero cuando se planteen hablaremos.

El señor Santacruz dice que el conde de Romanones ha conseguido ayer el triunfo de despedir al señor Bergamín.

Hace suyas, en nombre de los radicales, las manifestaciones hechas por los conjuncionistas.

Pregunta al Gobierno si mantiene íntegro el presupuesto de Instrucción pública.

Contesta a ambos oradores el señor Sánchez Guerra que dice que sobre el presupuesto de Instrucción pública contestará el señor Bugallal.

El debate sobre la neutralidad, prosigue, cree el Gobierno que no debe abordarse.

Niega terminantemente que el Gobierno esté bajo ningún protectorado.

Sería una humillación para quienes ocupan el banco azul y estos no declinan la dignidad.

(Aplausos en la mayoría)

El señor Soriano dice que esa energía hubiera estado mejor ayer amparando al señor Bergamín a quien tuvimos que defender los adversarios.

Lo ocurrido es doloroso para el prestigio del Parlamento.

Pregunta después el señor Soriano al señor Bugallal—llamándole ministro doble—si mantiene el criterio de Bergamín o el de Romanones.

Como los señores Romanones y Burell piden la palabra el señor Sánchez Guerra dice que si

quieran debatir la crisis esperen mañana a fin de que esté presente el señor Dato.

El señor Burell dice que la crisis ha debido dilucidarse en debate solemne por tratarse de un tema tan delicado como es la neutralidad.

Esta minoría ha definido su criterio favorable a la neutralidad y no la debatiremos por excitaciones de nadie.

La crisis fué originada por la arrogancia; hubo dos ministros arrogantes y uno ha salido mientras el otro continúa en su puesto

El señor Sánchez Guerra.— Parece que siente S. S. que yo continúe.

El señor Burell.— Quien lo sentirá es el señor Conde de Romanones.

Conde de Romanones.— Por mí que siga muchos años.

El señor Soriano.— No lo creo. (Grandes risas.)

El señor Burell sigue hablando de la crisis.

El señor Sánchez Guerra le replica que no siga por no estar el señor Dato que es quien puede contestar.

El señor Burell.— Ya sé que no se ha discutido la crisis porque el señor Dato ha dicho explicándola que el Gobierno está en situación de interinidad.

El señor Bugallal.— En mi opinión debería prevalecer el Presupuesto de Instrucción tal como se ha presentado. Sin embargo oír las propuestas de las minorías y aceptar el que el Gobierno dignamente pueda aceptar.

Madrid 11 a las 22 Sigue la discusión del Presupuesto de Instrucción.—Discurso del señor Bullón.—Escándalo

Final de la sesión del Congreso.

El señor Soriano pregunta al señor Bugallal si en el asunto de las Normales piensa como el señor Bergamín.

El señor Bugallal dice que piensa igual, pero, añade, cuando discutamos el presupuesto hablaremos de eso.

El señor Maciá hace un ruego que no se oye y que es contestado por el señor Bugallal.

El señor Argente hace una pregunta sobre el acuerdo de los fabricantes de azúcar de no elevar los precios ni bajarlos.

Se entra en la orden del día.

Se vota definitivamente el presupuesto de Fomento.

Se reanuda la discusión del presupuesto de Instrucción pública.

El señor Vincenti se lamenta de que a la discusión de este presupuesto no se le conceda la importancia que tiene.

Lamenta que muchos poblados rurales carezcan de escuela.

El señor Suarez Inclán dice que es intolerable que no se haya creado escuelas.

El señor Llarí sostiene que no se debe consentir que se gradúen escuelas, mientras haya pueblos que carecen de escuela.

El señor Vincenti pide que se concedan aumentos.

Le contesta el señor Bullón lamentando que se hayan combatido los presupuestos.

Bogía al señor Bergamín y defiende la reforma de las Normales extrañándole que el señor Conde de Romanones censure al señor Bergamín por reformarlas por decreto cuando él así lo hizo.

El señor Suarez Inclán dice que no se puede hacer.

El señor Bullón cita una disposición.

El señor A ba dice que es lástima que la Comisión no conozca la ley de Presupuestos de 1913.

El señor Bullón.— La tengo aquí y será base de argumentación.

Habla de los nombramientos de Catedráticos interinos de las Normales, advirtiéndole que las reducciones las han pedido los liberales, entre ellos el señor Conde de Romanones.

(Rumores).

El señor Vincenti cree oír palabras molestas arrojándose un escándalo tremendo.

El señor Besada ruega al señor Vincenti que espere que termine el orador para aclarar las palabras.

El señor Burell pregunta por qué no se aplicó ayer este criterio.

El escándalo crece notablemente.

El señor Bullón continúa diciendo que no quiso agraviar al señor Vincenti.

El señor Besada ruega al señor Vincenti que se dé por satisfecho.

El señor Vincenti repite que los nombramientos no son ver-

gonzosos como se les ha calificad.

El señor Bullón mantiene su frase.

Se sustituye la palabra vergonzos por descaecados.

Queda terminado el incidente.

LOTERIA

Madrid 11 a las 11'30

En el sorteo celebrado en Madrid han sido premiados:

Con 250 000 pesetas

El número 14.612 despachado en Sevilla.

Con 100.000 pesetas

El número 12.704 despachado en Teruel.

Con 60.000 pesetas

El número 17.380 despachado en Madrid.

Con 6.000 pesetas

Los números 12.967 en Cadiz, 12.287 en Madrid, 524 en Alcalá de Henares; 17.108, en Madrid; 17.239, en Barcelona; 9.655, en Sevilla; 11.508, en Santander; 5.071, en Sevilla; 650, en Ceuta; 291.838, en Madrid; 23.927, en Pontevedra; 4.472, en Málaga; 7.124, en Madrid; 1.310, en Madrid; 6.822, en Jerez de la Frontera; 11.716, en Burgos; 11.069, en Cádiz y 2.228, en Madrid.

Con 800 pesetas

DECEANA

10 13 55 63 91

CHINTENA

287 150 733 112 779 220

232 731 221 652 866 655

476 846 898 108 667 500

600 555 799 404 715 332

121 430 107 802 689 928

760 937 466 527 274 407

124 140

MILLAR

129 299 892 632 827 876

293 415 405 572 075 818

757 398 296 859 150 026

774 426 284 664 234 111

521 135 744 368 810 649

509 606 886 453 300 721

077 548 846 493 619 465

183 227 315 005 253 943

469 853 872 167 080 812

271 980 533 294 199 620

578 859 941 577 973 007

815 004 592 765 918 447

229 857 994 431 880 139

636 875 842 926 912 778

638 242 286 775 744 448

524 187

864 360 310 194 400 482

077 926 003 537 544 020

220 753 478 436 025 190

437 254 846 032 873 856

120 780 148 994 963 534

560 044 338 744 142 054

409 826 180 322 292 112

733 415 103 310 352 214

961 834 590 687 049 764

440 162 058 784 171 027

312 786 905 653 771 264

556 033 519 737 322 703

399 051 100 071 337 882

829 780 694

12 MIL

166 930 654 945 998 772

559 922 253 526 180 807

109 231 592 199 644 015

709 995 000 721 119 737

080 111 072 181 993 616

561 457 905 907 634 610

011 201 260 765 280 794

097 005 778 273 338

13 MIL

752 617 915 705 718 352

371 175 458 706 234 855

829 552 790 298 787 316

165 430 127 778 513 033

956 082 235 155 014 495

593 426 881

14 MIL

346 187 201 388 554 053

891 801 326 902 377 104

160 922 429 004 351 534

291 838 984 419 237 850

535 199 494 140 609 183

553 433 111 689 787 571

189 174 567 318 713 710

270 509

15 MIL

410 443 631 022 242 615

641 575 075 160 947 786

520 294 980 689 751 190

774 808 532 650 019 333

056 098 131 097 100 147

938 753 767 737 029 323

607 384 188 933 862 668

452 987 741 233 605

16 MIL

684 186 027 862 448 204

021 987 300 826 977 226

753 703 063 471 993 761

209 100 212 480 663 279

447 324 069 379 077 278

173 704 641 935 810

527 597 376 743

17 MIL

392 061 118 206 413 596

873 605 990 000 131 034

179 151 977 778 091 970

283 038 612 862 640 715

979 705 885 900 866 460

022 102 137 388 867 461

890 130 306 083 754 635

426 716 621 125

